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世界杯扩军，“钱景”看涨
国足想有戏，还得加把劲

自国际足联（FIFA）主席、意大利人因凡蒂诺上任以来，关于
他主张的“世界杯扩军”讨论一直没停过。北京时间1月10日，此
事终于有了定论，FIFA当晚宣布，2026年世界杯参赛队将从32
支增至48支。这是继1934年、1982年和1998年后，世界杯第四
次正式扩军， 比赛场次会有所增加，FIFA的转播收入也随之提
高。但与此同时，世界杯承办地的办赛成本也将进一步加大。

此次扩军，在国际足联现有的211个成员中，接近四分之一
可以入围世界杯决赛圈， 对包括中国男足国家队在内的众多世
界杯“看客”来说，这着实是一大利好消息。

按 照 FIFA 的 方 案 ，
2026年世界杯赛制也将作
出改变———48支参赛队先
分成16个小组， 每组3队进
行组内单循环赛，各组前两
名（共32队）出线，然后是淘
汰赛，包括1/16决赛、1/8决
赛、1/4决赛、 半决赛和决
赛；全部80场比赛将在32天
内完成。换言之，如果想最
终捧起世界杯冠军，从小组
赛到决赛还是要踢7场，比
往届少了一轮小组赛、多了
一轮淘汰赛。

这是继1934年、1982
年和1998年后，世界杯第四
次正式扩军，比赛场次会有
所增加，FIFA的转播收入也
随之提高。 但与此同时，世
界杯承办地的办赛成本也
将进一步加大。

从32支到48支， 一下
子扩充了50%的规模，世界
杯参赛席位如何分配自然
备受关注。不难预见，各大
洲足联一定会向FIFA争取
更多出线名额。 亚足联方
面， 目前其拥有4.5个世界
杯决赛席位，未来会否像这
次扩军一样增加50%（达到
6到7个名额）， 还需在此次
FIFA理事会会议甚至更长
一段时间内，进行商议和博
弈。

世界杯决赛亚洲名额
或增至6-7个

世界杯名额增加， 原本进不
了的国家有了机会， 自然乐得开
怀， 尤其是名额较少的亚洲和非
洲。世界杯扩军的提议一经提出，
就得到了国际足联执委会中亚洲
和非洲代表的全力支持。

但传统的足球强国则往往对
这个提案不屑一顾， 德国就是其
中之一。

“我们坚信， 目前的32支球
队就是世界杯的最佳参赛队数
量。” 德国足协主席格林德尔表
示， 扩军可能导致世界杯的水平
变得更加的“参差不齐”。

“过去的世界杯在比赛、观众
和赞助商等方面都很出色， 我们
为什么要改变它呢？”

而英国媒体《每日邮报》更是
撰文挖苦道：“(欧洲杯上)冰岛队
很吸引眼球， 但你不会想老是看
他们比赛。 国际足联的决定一次
比一次贪婪。”

同时该媒体举了去年扩军后
欧洲杯的例子， 虽然葡萄牙夺得
了冠军，但由于遭遇太多弱队，因
此也遭到了“名不副实”的非议。

然而， 虽然有争议的声音出
现， 国际足联依然非常顺利地通
过了扩军的决定。

《每日邮报》透
露，英足总代表大
卫·吉尔一早
就知道扩军会
被通过， 因此
干脆不参加国
际足联的会
议， 以免
“百分百站
在错误的
那一边”。

有反对意见
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扩军最终目的
就是钱？

伴随着欢呼和非议，世界杯阵
容终于再一次得到了扩充。对于国
际足联来说， 这又是一次划算的
“买卖”。

扩军增加的不仅是参赛球队
和比赛场次的数量，同时也是转播
权、门票，广告赞助等盈利机会的
增加。

在去年的法国欧洲杯上，扩军
的好处就已经得到了证明。据欧足
联发布的数据， 在决赛打响之前，
欧洲杯的总收入就已经达到了
19.3亿欧元， 相比上一届提升了
34%。

其中， 得益于比赛的增加，法
国欧洲杯的门票比上一届多买了
整整100万张，增加了四成。而电
视转播权的收入也高达10.5亿欧
元， 比上一届增长了四分之一，同
时商业赞助也大涨40%。

同样的套路，套用在国际足联
的世界杯上，“钱景”只多不少。

据美联社报道，2018年俄罗
斯世界杯，国际足联预计将获
得55亿美元的收入， 但一旦
世界杯扩军到48支球队，收
入将猛涨到65亿美元。

而对比近10亿美元的收
入提升，国际足联只需要在赛

事组织费用上多花3亿
美元。 据估计，如
果计算盈利，扩军
后的世界杯能够

让国际足联
多 赚 6.4亿
美元左右。

这样好
的“生意”，
实在令人难
抵诱惑。

国足锋线乏力
2026有戏？

在竞选期间，国际足联主席因
凡蒂诺曾刻意提到，“现在中国正
在大力发展足球，国际足联一定要
参与进去，要尽力帮助他们。”如今
对于国足球迷来说，世界杯扩军绝
对算得上一个好消息。为了中国足
球冲出亚洲，至少国际足联已经把
该帮的忙都帮了。

FIFA决定世界杯扩军当晚，
中国男足国家队也在首届中国杯
邀请赛上亮相， 首战对阵冰岛队。
虽然国足0比2输了， 但队员们赛
后若得知“扩军”消息，心情或许会
好些；尤其是年轻球员，未来可能
更有盼头。

但话说回来， 现在关于2026
年世界杯的诸多细节（比如哪国承
办、各大洲名额分配如何等）尚未
敲定，说国足有戏或者没戏似乎都
为时尚早。

而且， 就算按照扩军到48支
队伍来算，亚洲区多增加的名额也
不过2到2.5个。 对于打进12强赛
都要被冠之以“奇迹”的国足来说，
还远远达不到“躺着就能进世界
杯”的要求。细心的球迷应该会发
现， 国足目前面临最大的困扰是
“锋无力”。 自去年9月世预赛亚洲
区12强赛客场2比3不敌韩国队
后， 国足已经连续5场正式比赛一
球未进。纵使世界名帅里皮亲自指
挥、国脚们拼尽全力，但依然破门
乏术。 国足进军2018年世界杯的
希望越来越渺茫，眼下仅剩理论上
的可能了。

不过， 扩军后的世界杯还在9
年后的2026年。 如果能在后备人
才的培养上花下苦功， 到那时，中
国男足未必没有机会。

如果连这样还不行，恐怕国足想
再圆世界杯梦， 就真的只能像球迷说
的那样，靠争当东道主这一条路了。
■来源：综合“体育没有圈”微信公
众号、网易体育等


